

# Carlos Fuentes: "El Quinto Centenario debe servirnos para la reflexión"

*El destacado escritor mexicano será recibido hoy por el Presidente Aylwin.*

"Más que una celebración, la fecha se presta para una reflexión hacia nuestro pasado y sobre todo hacia el porvenir", afirmó el conocido escritor mexicano Carlos Fuentes, al referirse a la próxima conmemoración de los 500 años del Descubrimiento de América.

En su diálogo con la prensa, el abogado y novíscita de 63 años —autor de "Gringo viejo" y "La muerte de Artemio Cruz", entre otros— se mostró como un hombre de gran inteligencia, simpático, locuaz y bromista.

Fue la primera actividad que cumplió en su visita a nuestro país, al que llegó invitado para participar en el programa "América descubre a América" organizado por la Comisión Nacional del Quinto Centenario en conjunto con el Ministerio de Relaciones Exteriores. Este contempla la visita de un escritor importante cada mes hasta octubre de 1992, entre ellos Augusto Roa Bastos, Gabriel García Márquez, Ernesto Sábato y Mario Vargas Llosa.

Acompañado de su esposa, la hueñamora periodista Silvia Lemus, el narrador y ensayista destacó que mantiene una posición de "equilibrio" con respecto a la conmemoración de los 500 años. "Frente a esto hay que ver todas las dimensiones. No es justo hablar de un genocidio español porque eso fue parte de un proceso de colonización", dijo.

Afirmó que políticamente también mantiene una postura equitativa. "He condenado tanto la guerra de Vietnam como la invasión soviética a Checoslovaquia. Sólo he sido parcial en lo referido a la defensa de la soberanía de los países latinoamericanos. Me opongo tanto a la intervención en la Cuba de Castro como en el Chile de Pinochet. Pienso que nosotros mismos somos capaces de dar solución a nuestros problemas".

Ganador del Premio Cervantes 1988, Fuentes vivió en Chile durante su ado-



Carlos Fuentes: "El boom fue una locomotora para el conocimiento de la gran literatura".

lescencia —sus padres eran diplomáticos— y conserva gratos recuerdos de nuestro país. Ha publicado once novelas y tiene una profusa producción ensayística. Sus últimas obras son "La campaña" y "Constancia y otras novelas para vírgenes".

Su novela "Gringo viejo" fue llevada a cine por el realizador argentino Luis Puenzo, con Jane Fonda y Gregory Peck como protagonistas. "Por fortuna no tuve ninguna participación en la película", bromó, resaltando que nunca quiso verla. "Cuando Jane Fonda me invitó, le dije que no quería sufrir la tortura de ver una novela mía en el cine. Como autor, era un hecho desgraciante que no podía soportar. García Márquez también me propuso ir, pero no quise".

Considerado el verdadero iniciador del "boom latinoamericano" de la década del 60, Fuentes dijo que ese fenómeno demostró que las novelas de escritores de esta región eran interesantes y comercializables en todos los con-

tinentes. "El mundo no sólo descubrió a los autores nuevos, sino también a otros como Borges. El boom fue una locomotora para el conocimiento de la gran literatura".

La literatura actual, en cambio, "es muy personalizada, lo que hace difícil comercializarla". Destacó que la novela hoy se ha convertido en un hecho internacional "y no se lee a los autores porque sean de una determinada nacionalidad".

Resaltó que aunque José Donoso es un nombre ampliamente conocido en todo el mundo ("es un viejo amigo mío de la época del «Grange Schools»), la literatura chilena tiene muchos otros autores importantes, como Isabel Allende —a la cual admira— y Ariel Dorfman. Contó que aunque un buen número de ellos son conocidos en México, la falta de comunicación y la mala distribución de sus libros atenta contra la posibilidad de una mejor difusión.

Fuentes recibió en la tarde de ayer la "Medalla rectoral" que le entregó el prorector de la Universidad de Chile, Atlano Lamana, durante una ceremonia efectuada en el salón de honor de la Casa Central. También ofreció una conferencia sobre "Latinoamérica, 500 años después", en el marco de un ciclo sobre pensamiento iberoamericano organizado por el plantel con motivo de su 150º aniversario.

En la mañana, el escritor debió suspender un encuentro con estudiantes universitarios que tenía programado en el Campus Andrés Bello de la "U". Según se dijo, sufrió una ligera indisposición. Los jóvenes se retiraron frustrados ante la imposibilidad de dialogar con él.

A las 9:30 horas de hoy, Fuentes visitará "La Chascona", la casa de Pablo Neruda en el Barrio Bellavista. En la tarde, a las 18 horas, será recibido por el Presidente de la República, Patricio Aylwin, en La Moneda.

## Carlos Fuentes, "El Quinto Centenario debe servirnos para la reflexión" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Carlos Fuentes, "El Quinto Centenario debe servirnos para la reflexión" [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)